

La caza de rebecos en los Picos de Europa

En el número 13165 de "El Cantábrico", fecha 16 de julio de 1931, aparece un artículo con el título "Comentarios", en el que ese que se dice amigo cazador trata y ha tratado, valiéndose de todos los medios, que se hagan los Picos de Europa Parque Nacional o se saque a pública subasta, haciéndolo los ayuntamientos de Valdeón, Camaleño y Cabrales, para que de esa forma se quedara con dicha subasta el Patronato Nacional de Turismo o la Compañía Real Asturiana, seguro que de esa forma volverían a cobrar los haberes los mismos que lo hicieron veintiséis años, cuando se decía era coto real.

Resulta muy cándido ese defensor al pretender hacer creer que los rebecos están "domiciliados" en un solo sitio. No es la conservación de los rebecos lo que le estimula a que siga el "coto", es el sueldo de él y los suyos; pero afortunadamente no estamos en tiempos en que la política era la dueña de los intereses comunales y giraba ésta a voluntad de uno solo. Hoy tenemos confianza en que los derechos ciudadanos se han de respetar y que los diputados elegidos para las Constituyentes sabrán resolver este asunto con entera imparcialidad y sin lesionar a unos ni a otros. Esa riqueza de que se habla en los Picos de Europa, asciende a muy poco, y a esos pocos intereses tienen derecho, como decimos más arriba, tres distritos: Valdeón, Camaleño y Cabrales.

Parece que, aunque ha cambiado el régimen, con el advenimiento de la república, persiste en algunos ciudadanos las ansias inmoderadas de seguir manejando los derechos de todos, valiéndose para ello de las riendas de los municipios para lograr sus aspiraciones.

A nosotros se nos resiste, sin poderlo remediar, la actitud de algunos de estos señores en la cuestión Coto-Picos de Europa.

Hoy lucharemos por defender derechos que a todos alcanzan o deben alcanzar por igual; la república no debe olvidar, y menos desamparar, a los humildes, ya que en realidad so-

mos los que contribuimos a levantar las cargas en la Hacienda y Municipio con los tributos que se nos imponen; justo es pues, que disfrutemos de los pocos beneficios que nuestro municipio de Camaleño pueda concedernos.

Lo que no llevo a comprender es el por qué hoy se trabaja con tanto afán en pro de la caza de los Picos de Europa, mejor dicho, en que se siga pretendiendo que los macizos que sirven de albergue, no determinado, de los rebecos, se haga Coto o Parque Nacional. ¿Es que se pretende con ello que lo que antes era coto del ex Rey siga siendo solo para los disfrutes de algunas personas que las conocemos para levantar las cargas en este municipio poco menos que insolventes? ¿Es que los demás ciudadanos no tenemos derecho a beneficiarnos de esos productos de la caza, sin que por ello se extermine la especie? Los rebecos abundan y sazándolos siempre dentro de la ley no es fácil que se terminen; claro está, que si vamos a cuentas hay menor número desde que existe el coto que cuando se cazaban libremente y bien está de comprender: los motivos de la baja han sido precisamente el reunir a esos animales al lado del chalet que se decía Real, en aquellas grandes cacerías en que se les mataba reunidos previamente en grandes manadas. Esa y no otra era la forma de acabar con la especie.

Por todo lo expuesto, deseamos nos quede en libertad este pequeño recreo que la naturaleza nos concedió en los Picos de Europa, pues hay que tener en cuenta que en este valle de Camaleño no existe otra distracción que la caza; ni cafés, ni teatros ni cines, únicamente un pequeño número de cazadores que han de salir a este deporte treinta o cuarenta días para traer cuando más uno o dos rebecos, por ser esta clase de caza, verificándola legalmente, muy difícil.

Miguel de Celis.

Pembes (Camaleño) agosto 1931.

N. de la D.—Nuestro amigo don Miguel de Celis nos ruega la publicación del precedente artículo, a lo cual accedemos con gusto salvando, naturalmente, nuestro parecer, que en todo no coincide con la opinión del señor Celis.

Cuando se tratan con buena fe asuntos que, como este de la caza de los rebecos, apasionan a toda la región, se debe prescindir como muy bien hace don Miguel de Celis, de prejuicios y miramientos contra determinadas personas, para examinar serenamente, no lo que conviene a los actuales guardas, ni tampoco a un pequeño número de cazadores, sino a todo el valle, mirando en especial, como dice nuestro colaborador, a los humildes.

Tal como está ahora, el coto no debe continuar. Ni los nuestros pueden cazar ni el ayuntamiento de Camaleño se beneficia en nada.

En la alcaldía del Valle hay un letrado y en la Corporación personas que representan las distintas tendencias del municipio. Unidos a los presidentes de las juntas vecinales y asesorados por el ingeniero jefe de Montes u otra persona competente, pueden y deben estudiar lo que más convenga para los intereses del valle.

La caza es un sport ¿quién lo duda? magnífico, pero conviene saber si en el caso de dejar libre el coto no se aprovecharían de él más que los nuestros, los cazadores asturianos y otros forasteros. ¿Reportaría ello alguna utilidad concreta al Valle?

Si como dice el señor de Celis "esa riqueza de que se habla asciende a muy poco", sería interesante ver si el valle puede conseguir por ella cinco o seis duros, que se habían de emplear, no en provecho de estas o las otras personas, sino en bien de todos los vecinos del valle y estarían muy bien empleados esos duros en suprimir para siempre en el municipio de Camaleño los repartos que hunden al pobre labrador.

Lógicamente estas cosas se deben estudiar y buscar una solución concreta, porque no debemos olvidar que el gobernador y el ministro de Fomento tendrán que limitarse a acatar la voluntad de nuestra región.

Sin coto o con él, no es fácil que se extinga en los Picos la raza de los rebecos, pero, como más o menos importante, es una riqueza, hay que explotarla y ver la manera de obtener de ella los mayores beneficios, mirando siempre por los humildes, por los trabajadores que soportan pacientemente las cargas municipales y que son la casi totalidad de los vecinos del Valle.

Escrito lo que antecede el señor Celis nos expone que el coto sirve de refugio de animales dañinos y que en el de Espinama han sido destrozadas las siguientes reses: Una yegua y su mula, de don Cándido Torre, de Pido; un novillo, de don Félix Llorente, de Pido; varias reses lanaras y cabrías, de don Mariano Santos, de

Pido; una yegua llagada, de don Emeterio Briz, de Las Ilces; un caballo, de don Juan Calvo, concejal; una mula, de don Miguel Beares, de Las Ilces y el perro que tenía para el cuidado del ganado.

Y en el coto del Rey, en el de Espinama e inmediaciones, han sido derrotadas las siguientes reses de don Miguel de Celis:

Una yegua de cuatro años, una potra de la misma fué llagada; dos potros y dos potras de los caballos de la Remonta y un potro de dos años.

Don Jaime Bedoya, de Cosgaya, perdió dos reses de cerda de un año.

Estos datos que no son siquiera completos, indican la necesidad de hacer en los cotos una buena limpieza de animales dañinos, especialmente lobos, aunque no falta algún oso.

Si lo que se intenta es política sectaria, no valen razones; pero si impera un espíritu de comprensión y de justicia, debe pesar en la conciencia de todos la razón suprema de la existencia de la Iglesia y los beneficios que á la sociedad, á la cultura y á las ciencias ha proporcionado y proporciona en España.

Las Cortes Constituyentes están en plena actividad. Comienza la discusión del proyecto constitucional, que atrae la atención de toda España, é inmediatamente de su aprobación se ha de ir á la elección de Presidente de la República, que probablemente lo será el señor Alcalá Zamora, y teniendo las mayores probabilidades de ser Jefe de Gobierno don Alejandro Lerroux, que se ha destacado como el carácter más entero entre los políticos republicanos.

Probablemente, decimos, y probabilidades, pero no seguridad ni certeza, porque no sería imposible un nuevo avance hacia la izquierda, y entonces quedaban desplazados Lerroux y Alcalá Zamora.

En las discusiones de Cortes, nuestros Diputados apenas han intervenido. Bruno Alonso tuvo un incidente con Barriobero, y Ruiz Rebollo abogó por el ferrocarril Santander Mediterráneo, rompiendo así el fuego sobre el transcendental asunto que interesa á nuestra provincia.

Página de la quincena

La República vive momentos de enorme importancia, sacudida por extremismos y actitudes que perturbaban é impiden la estabilización del nuevo régimen democrático.

La huelga revolucionaria de Andalucía ha dejado fermentos que pueden hacer retoñar un nuevo movimiento.

El plebiscito de Cataluña ha proporcionado al Gobierno de la República dos lecciones que merecen tenerse en cuenta: una en relación con la idea federalista, otra demostrativa de que en el momento en que se apruebe en las Cortes el Estatuto catalán, esta región quedará convertida en un nido del anarquismo internacional y en un foco de perturbación para toda España.

Respecto al federalismo, las opiniones de la inmensa mayoría de la prensa y la actitud hostil á Cataluña de casi toda la nación demuestra que la República federal tal como la desean los catalanes no tiene ambiente y encuentra oposición en muchos sectores.

Una República, por otra parte, centralista que absorba en Madrid las actividades de España tampoco es aceptable; pero sí lo sería extendiendo á las provincias el admirable régimen administrativo que disfrutaban las

provincias vascas y dando á las regiones una moderna organización autonómica dentro de la unidad inmovible de la Patria.

El centralismo, ahoga; pero el federalismo al estilo catalán disuelve y aniquila si no hay un fuerte nexo que mantenga la unión.

La cuestión religiosa, promovida inoportunamente al implantarse la República, más que á nadie ha perjudicado al régimen.

La inmensa mayoría de los españoles omos católicos, aunque políticamente pertenezcamos á los más opuestos partidos ó no estemos afiliados á ninguno.

Querer arrancar del alma del pueblo la idea religiosa es un acto criminal que ha de ir en daño de la República, y pretender privar de sus míseros sueldos á los sacerdotes nos parece una monstruosa injusticia, cuando la casi totalidad son hijos de familias de las más humildes, que, á costa de verdaderos sacrificios, pudieron dar la carrera sacerdotal y una cultura poco común al hijo del pueblo, que, sin esfuerzo, no hubiera podido salir de la aldea y realizar el apostolado que se les encomienda en los pueblos.

Doctor J. MURIEDAS

Garganta, Nariz, Oídos

Ayudante-Delegado

del

Dr. Asuero

Consulta de 10 a 12 y de 2 a 3

Daoiz y Velarde, 1

SANTANDER

LAS FIESTAS DE VALMAYOR

El primer año de la segunda República ha resucitado en Potes una fiesta desaparecida, la de la Virgen de Valmayor, Patrona de esta villa.

No están tan lejos como para olvidarlos aquellos años en que la fiesta se celebraba con convidada y bailes en la campera de la ermita, donde los Hermanos de las Hermandades se reunían con sus familias y amigos para honrar á la Virgen de su devoción y expansionarse en día tan señalado.

Este año la Hermandad hizo el propósito de reanimar esa fiesta, y en cuanto pusieron mano á la obra, todo el pueblo contribuyó para ayudar á sufragar los gastos.

La Hermandad nombró Presidente de la Comisión organizadora á don Fermín Rodríguez, quien, con los jóvenes Pablo Heras, Ramón Rodríguez y otros que espontáneamente se ofrecieron para ayudarles, hicieron una cuestación entre el vecindario, acompañándoles cuatro bellísimas señoritas: Alegría Lobejón, Maruja Gutiérrez, Maruja Palacios y Rosita Serdio. Con estos elementos y con la labia que derrochaba el amigo Fermín al dar el sablazo, ¿quién se iba á negar para esta simpática fiesta?

Lo que nunca se había visto en el día de Nuestra Señora de Valmayor, lo vimos este año: una Banda de música.

Vinieron los músicos del señor Camilo. No hay que decir más: en Potes el señor Camilo es tan popular como Tiringaila.

Todos los años hay alguna salva de dinamita. ¡Aquí no se usa menos! Pero este año hubo momentos en que más que salvas parecía que iba á haber que decir: ¡Sálvese el que pueda! En Arabedes, en Valmayor, en La Serna, por todas partes las descargas se sucedían, en medio de la alegría del pueblo, retumbando las casas con las formidables detonaciones, que se oían á bastantes kilómetros de distancia. Así da gusto.

La Banda llegó la víspera de Nuestra Señora y se la recibió con bombas y cohetes, y, seguida de la gente menuda—que simpatiza con el señor Camilo—, recorrió la villa tocando lo más selecto de su repertorio.

Por la noche, en la Plaza, hubo verbena, no faltando las muchachas bonitas, devotas de Valmayor, á donde tantas veces suben á pedir un novio. Ahora que se han olvidado de que para conseguirlo hay que pertenecer á la Hermandad ó haber ayudado á la Comisión; vereis cómo

para Nuestra Señora del año que viene le tienen las que fueron á pedir con los Hermanos. Por lo menos, así opinan Juan Antonio Bustamante, Pablo Revuelta y Tomás Salceda.

Y Ramón Rodríguez y Pablo Heras, que dicen que sí, que ya lo saben por experiencia.

—Pues que prontu lo veamos—como diría el señor Camilo.

Amaneció el día de Nuestra Señora con un sol que era una bendición. A la Hermandad ya se sabe que no le puede fallar nada, ni el tiempo.

Madrugaron los músicos, y con el alba rompieron el fuego las descargas de dinamita, y con el morapio de Liébana los gallegos fortificaron los pulmones y metieron caña á los instrumentos paseándose por el barrio del Sol La Plaza, San Roque, La Solana, etc., tocando "La Marsellesa", "La Cirila", "La Basilisa" y... el "¡Tápame, tápame, tápame!", haciendo levantarse á todos los vecinos.

Subimos á Valmayor, y por llegar, nos ofrece una de blanco el amigo José, que fué casero allí varios años.

Van á ser las ocho cuando llega el coadjutor de Potes don Fabio García González, que ha subido todos los Hermanos, y todos le rodeamos, charrándos de la novena. Viene con varios lando acerca de la fiesta.

Don Nicasio Mayordomo no faltó; es el Hermano más asiduo y entusiasta. Entramos á la capilla, llena de gente, iluminada magníficamente y adornada con exquisito gusto. Durante toda la misa esperábamos oír la voz de Nicasio, que siempre en esta solemnidad entonaba la Epístola. Nos extrañó y nos echamos á pensar: "Cuando este gallo no canta, algo tiene en la garganta"...

Llega la Banda y se organiza la procesión para llevar la Virgen á la iglesia de Potes. Los Hermanos llevan á hombros la venerada imagen, mientras toca la música y estallan cohetes entre el repique de las campanas de Valmayor y Potes.

En la carretera nueva esperan á la procesión el celro, autoridades y muchas personas, y cuando se aproxima la Virgen á la iglesia parroquial, más de veinte descargas de dinamita la saludan en nombre de Potes. Fué algo grande.

A las diez, en el templo parroquial, el Ayuntamiento de la villa pasa á ocupar el lugar de las grandes so-

lemnidades. La iglesia está llena de gente y comienza la misa solemne, que oficia el párroco, don Cecilio Fernández Palmero, asistido de los presbíteros don Ignacio Rodríguez de Cosgaya y don Fabio García González.

Cantan la misa de Pío X jóvenes dirigidos por el organista Julián González, que lo hicieron mejor que nunca, destacándose entre ellos muy buenas voces; pero antes entonó el "Introito" don Nicasio Mayordomo, dando entonación propia de un buen tenor y retorneándolo como en sus mejores tiempos.

Para que la fiesta tuviera toda la importancia debida, hubo sermón, y el orador reunía las dos mejores condiciones: la de ser hijo de Potes y la de estar calificado como elocuente predicador. Era el P. Angel María Gómez, de la Orden de Santo Domingo.

El sermón correspondió á la solemnidad, y sin exageración puede decirse que fué magistral en el fondo y en la forma.

Salimos de misa y el Presidente de la Hermandad, don Isidoro Rodríguez Illades, se reunió en La Serna con los Hermanos, siguiendo la tradicional costumbre de tomar juntos un "piscolabis".

La fiesta profana, por la tarde, fué lo mejor de todo. En la bolera que lleva en arriendo don Jesús Gómez, en La Serna, se congregó la Banda de música y Domingo, el gaitero de Ojedo, amenizando las partidas de bolos y el baile que, bajo los nogales, estuvo como nunca se había visto.

A los bolos jugaban los Hermanos; algunos parecían de concurso, pero les fallaba la puntería. En lugar de "untu de muñeca" había "tintu del país" y hubo amigo que tiraba al emboque y no faltaban dos dedos para romper la crisma al señor Camilo.

El baile tuvo un "defectu": que á los mozos nos quitaban las parejas los casados, y no se podía protestar, porque allí estaban los concejales don Cayetano Díaz y don Juan Heras, que, por menos de una perra gorda, nos mandaban á chírola, y sobre todo el señor Juan era de los que más delinquieron bailando á lo suelto, pero no se quedaba atrás en estos menesteres su amigo Quico el Sordo, que bailaba con la ligereza de un buen mozo. También se le iban los pies tras las bailadoras al señor

Mariano Conde, pero no encontraba ninguna desparejada.

Hasta sentía tentaciones de echar un vals—contagiado de la alegría y de la unión que allí reinaba—el simpático anciano Régulo Bores, uno de nuestros mejores amigos. Charlamos un buen rato los dos juntos y me contaba las fiestas que se celebraban en sus años mozos, diciéndome que siempre se había festejado mucho la de Valmayor.

Terminó el baile y toda la gente —¡cuántas muchachas guapas se veían allí!—se trasladó á la Plaza.

La segunda y última verbena fué colosal. Domingo Félix se acreditó como buen gaitero, y la Banda orensana quedó como las propias rosas.

Todo el mundo se lanzó al baile y hubo músico que aseguraba—efectos de unas copas del país—que vió bailar á la farola con sus cuatro bombillas.

No hubo la menor riña; pero, por si acaso, ya estaba don Eleuterio Rodríguez..., á las ocho de la noche, en la cama. (Si habría seguridad de que nadie alborotaba).

Felicitemos por el éxito á todos los Hermanos y que de Nuestra Señora en un año volvamos el amigo Régulo y yo á presenciar otra gran fiesta en La Serna en honor de la Virgen de Valmayor.

Manrique DE LA VEGA

DE LOS VALLES

De Polaciones

Han contraído matrimonio en Puento Pumar los jóvenes de dicho pueblo Amadeo de Cosío Gómez y Dolores de la Torre Gutiérrez; y en Santa Eulalia la joven de este pueblo Aurelia Roiz con el mozo de San Mamés Jesús Fernández. Enhorabuena a todos.

—Pronto unirán sus destinos con el lazo indisoluble el mozo de Lombrana Valentín Gutiérrez y la simpática joven de Salceda Encarnación Morante. Les deseamos toda clase de venturas.

—Se halla enferma de gravedad, en Pejanda, en casa de sus tíos don Angel Martínez y señora, la hermosa joven de Tresabuella Aquilina Fernández, por cuya salud hacemos fervientes votos.

—La joven de Cotillos Manuela Caloca Alles fué atropellada en Valdeprado por una bicicleta que guiaba el muchacho de la Venta de Salceda, Gómez Ocea, causándole heridas en una pierna y otras varias contusiones. De veras sentimos el percance.

—Nuestro buen amigo don Felipe Fernández y Fernández, vecino de Tresabuella, ha inaugurado un establecimiento en dicho pueblo llamado "Bar Casona", en el que le deseamos muy lucrativos negocios.

—El joven de dicho lugar de Tresabuella, Víctor Lombrana García, fué detenido por la Guardia civil y puesto a disposición del juez de Cabuerniga como presunto autor de la sustracción de unas piedras pertenecientes al industrial de Pejanda don Angel Mollada Roiz.

El juez decretó su libertad.

—La cama rifada por el carpintero de Pejanda don Claudio Martínez y que, como dijimos en el penúltimo número de "La Voz", le correspondió al número 136, ha tocado al in-

diano de San Mamés, don Dionisio Fernández.

—Hemos tenido la satisfacción de saludar a nuestro paisano y amigo don Pedro Torre, hacendado de Alfarro (Logroño), que ha pasado acá varios días en compañía de sus familiares y amigos.

—El Ayuntamiento ha reproducido una instancia elevada al Excelentísimo Sr. Director general de Comunicaciones pidiendo que la conducción del correo en auto no termine en La Laguna, sino que siga hasta Santa Eulalia. Nos parece la petición justa, razonable y en extremo conveniente.

El Corresponsal.

De Cillorigo

ROMERIAS

Invitado por don Santos Collado, he asistido a la romería de San Lorenzo en el pueblo de Colio, y en casa del señor Collado tuve el honor de saludar a los indianos don Juan Alles y señora, de Pendes; don Jesús Fernández, de Valmeo y don Jesús Alles, de Bedoya.

Y con las jóvenes de la casa señoritas Carmen y Alicia, vimos a Demetria Garrido, de Buyezo; Alicia Abascal, de Cabañes; Avelina Rojo, de Pesaguero; Evangelina Sánchez, de Barreda y Esperanza González, de Arguebanes.

Entre estas simpáticas jóvenes y los atentos y ocurrentes indianos se cruzaron muchos y graciosos piropos y nosotros brindamos para que entre tantas panejitas salga alguna formalmente y no olviden el día de las bodas a este humilde servidor.

La fiesta profana muy concurrida, mucha partida de bolos y gran baile amenizado por el célebre Macario.

Por la noche un lleno completo en la anchurosa bolera y como aquella era apacible y deliciosa, la gente joven se expansiónaba sin estropear las matas de roble que hay junto a

la bolera, gracias al celo del empleado de Montes don Domingo Ojugas.

En Tama, la de San Roque, se vió como todos los años animadísima y la de San Tirso en Ojedo también, amenizando ésta la popular Banda Orensana que dirige don Camilo Otero.

No hubo incidentes, salvo que en Tama, como estamos en épocas de reparto y recolección, hubo algunas bofetadas.

ECOS DE SOCIEDAD

Con motivo de las fiestas de San Roque estuvieron en Llanes (Asturias) la distinguida familia de los señores Reda y Cuevas.

—De Zaragoza se encuentran en Ojedo pasando una temporada con don Celestino Prados, su hija la señora doña Saturnina Prados de Benito e hijas, las encantadoras señoritas Teresa y Tinina de Benito Prados.

J. A.

BEJES

Las fiestas. - Ecos de sociedad

Se han celebrado con mucha animación y tiempo espléndido las fiestas de este pintoresco pueblo los días 15, 16 y 17 de agosto.

Las mozas hicieron y cantaron el típico ramo como es costumbre todos los años.

El baile se vió animadísimo y se bailó al son de la gaita y de una vitrola.

Lo único que faltó para dar más realce a las fiestas fué el concurso de bolos, y el cual no se celebró para que no se llevaran los forasteros todos los premios, como sucedió el año pasado.

De Santander ha llegado el señor don Higinio Campo, su señora y los simpáticos niños Pepín y Carmen, los cuales pasarán aquí la temporada de verano.

También han llegado de la provincia de Orense la señora doña María Collado, su esposo y una sobrina del mismo, los cuales vienen a pasar una temporada al lado de sus familiares y al mismo tiempo hacer alguna excursión a los famosos Pícos de Europa, desde donde pueden contemplar hermosos panoramas de esta comarca. Después regresarán para Galicia, de donde es él nativo y a donde llegaron de Estados Unidos hace poco.

También hemos tenido el gusto de saludar al señor don Epifanio Alles y a sus simpáticas hijas Encarnación y Evangelina, que vinieron a pasar aquí las fiestas con sus parientes.

Plácido Sánchez Campo.

Bejes, agosto de 1931.

FRAMA

FIESTAS DE SAN BARTOLOME

Con igual entusiasmo y una concurrencia superior aun a la de años anteriores se han celebrado estas tradicionales fiestas durante los días 23, 24 y 25.

Un año más en que el elemento joven a derrochado en abundancia alegría y buen humor sin importarles un ardite ni la baja de la peseta, ni las convulsiones nacionales, en fin, nada de lo que suele constriñir el espíritu y quitar el gusto para divertirse, sobre todo a los apocados, a los medrosos y a los que ven el horizonte político empañado y lleno de neblinas; nada de esto ha pasado en este bendito pueblo; tres días de algazara, tres días de divertirse como si estuviéramos en el mejor de los mundos, en los que ha imperado ante todo la tranquilidad y el orden, un orden no perturbado siquiera un minuto, cual corresponde a un pueblo culto y civilizado.

Se inauguraron los festejos el domingo, a las tres de la tarde, con la llegada de Candolias, Pepe el de la Borbolla y dos pianolas, con el comienzo del concurso de bolos, y con una gran verbena a las diez de la noche.

Amanece el día grande, y a las seis de la mañana nos despierta el simpático Pepe con una diana que pone en movimiento hasta a los trasnochadores con el Himno de Riego y el consiguiente disparo de cohetes.

La función religiosa, que tuvo lugar a las diez de la mañana en la parroquia, resultó muy solemne, como de costumbre, asistiendo muchos fieles a la misa oficiada por el digno párroco don Ricardo Barredo.

A las doce fué servida una succulenta comida a cincuenta pobres por las distinguidas señoritas María del Carmen Cabeza, Conchita Gil, Nidia Felipó y Rosa Cabeza, auxiliadas por los jovencitos Norberto y Luis Cabeza y Florencio Simón.

Terminada ésta, vino el desfile de romeros y convidados que por momentos sentían desfallecer sus estómagos y anhelaban reponer las fuerzas para resistir las grandes emociones de la tarde, en la que, unos como espectadores y otros como protagonistas habían de saborear y cumplir la partitura del programa de fiestas anunciado, y así vimos cómo a las tres de la tarde el entu-

siasta y artista organizador de los festejos en el presente año, el buen amigo Ambrosio Suárez, secundado por su señor padre, el industrial don Marcelino, se aprestaban a dar satisfacción a los deseos de una muchedumbre que apiñada, rodeaba su establecimiento y puntos circundantes, en espera del festejo anunciado para esa hora, y dichos padre e hijo, para los que no escatimaré mi aplauso por su actividad y celo en corresponder a las ansias del público, le iniciaron con la carrera de cintas a caballo, en la que se disputaba un gallo por cada cinta sacada, y cuya carrera, así como la pedestre, celebrada después, fué presidida por las señoritas María del Carmen Cabeza, Conchita Gil y Nidia Felipó, quienes llegaron a la tribuna de la presidencia en magnífico automóvil, preparado y adornado con el gusto exquisito con que sabe hacer las cosas el amigo Ambrosio. Tomaron parte en la carrera de caballos, los jóvenes Santiago Gil, de Frama, que montaba una bonita jaca torda y enjaezada con una estupenda montura; Constantino Báscones, montado sobre preciosa jaca roja, propiedad de don José Santos Narezo, de Frama; Rafael Salces, de Ojedo, hijo de nuestro amigo don Paco; Ambrosio Suárez, de Frama, sobre jaca torda clara, y Martínez y Fernández, de Torices, sobre briosos caballos.

Todos hicieron una carrera admirable, que dió el siguiente resultado:

Santiago Gil, que sacó dos cintas y por tanto dos gallos; Constantino Báscones, una cinta y un gallo; Rafael Salces, una cinta y un gallo; los demás apuntaron bien pero desafortunados a la hora suprema.

Seguidamente, el incansable amigo Ambrosio, procedió a organizar la emocionante y sugestiva carrera pedestre: tomaron la salida 14 corredores, entre los que se hallaba el gran amigo de toda clase de deportes Santiago Gil, de Frama; Eleuterio Fernández, del mismo pueblo; José Calvo, de Espinama; varios de Potes y de otros pueblos; toma el mando del pelotón y a gran tren Calvo, lo que causa pronto algunas bajas y retiradas; sigue en cabeza Calvo y siempre a sus talones Gil y Fernández, que de reojo observan y vigilan el cansancio que se va apoderando de Calvo; a mil metros de la salida van quedando rezagados algunos más por el fuerte tren impuesto desde el principio; a los 1.500 metros y al subir una pendiente bastante pronunciada, da un fuerte arreón Santiago Gil despegándose de los demás corredores hasta que ya en la carretera toman contacto todos y continúan a una marcha regular, iniciada nuevamente por Calvo, que

a los pocos metros abandona; sigue un fuerte tren en busca de la meta, encuyos 300 últimos metros había que dar la batalla definitiva. Fué éste un momento de verdadero entusiasmo y emoción, viendo despejarse rápidamente de sus contrincantes a un tren y velocidad fantástica al fuerte muchachote de Framá, Santiago Gil, que con su esfuerzo y buena táctica consiguió entrar en la meta el primero en medio de atronadores aplausos del público que le vitoreó entusiastamente, habiendo cubierto los dos kilómetros y pico de la carrera en cinco minutos, no obstante lo accidentado y mal piso del terreno; en segundo lugar entró Eleuterio Fernández y a un paso uno de Potes, únicos tres que terminaron la carrera.

Luego, como es natural, no podían faltar las carreras en saco, ni el indiscutible Gregorio Santiago podía resignarse a no tomar parte activa en las fiestas; organizó por su cuenta dichas carreras y cuando más alegre se hallaba por su triunfo, tuvo la mala suerte que al llegar la primera serie de corredores a la meta, arrollaron al bueno de Gregorio y todos, como una pelota, rodaron por el suelo, ocasionando al simpático Gorio algunos magullamientos y rozaduras en la cara, que le obligaron a retirarse a casa, no sin antes exclamar: ¡Adiós San Bartolo, acabaste este año para mí! ¡Ahí dejo mis intereses de la carrera!

Continuó el baile en la pradera concurridísimo, así como la verbena de la noche, que se prolongó hasta el amanecer, en que una docena de muchachos alegres recorrieron las calles de Framá, hora en que se retiraron a tomar las clásicas sopas de ajo a casa del organizador de las fiestas, don Marcelino Suárez.

El día 25, a las nueve, continuó el concurso de bolos comenzado el día 23; se inscribieron 17 partidas de cuatro jugadores, y después de un gran pugilato entre ellas, vencieron las siguientes: primer premio, de 100 pesetas, para la partida de Celestino Sánchez, de Bárago, con 294 bolos; segundo, de 50 pesetas, para la partida dirigida por José Casanova, de Potes, con 260 bolos; tercero, de 25 pesetas, para la de Jacobo García, de Cambarco, con 258 bolos. Terminado el concurso se verificó

la rifa del carnero anunciada, correspondiendo al número 95. El poseedor de este número puede pasar a recoger el carnero a casa del industrial don Marcelino Suárez, o en su defecto 40 pesetas si las prefiere a la res, advirtiéndose que en si en el plazo de quince días a partir de esta fecha no se presenta el poseedor del número agraciado, se considerará caducado el tiempo y perdido el derecho a reclamación.

Con la tercera verbena del 25 se dieron por terminadas las fiestas y sólo nos resta enviar una entusiasta felicitación al organizador de ellas, Ambrosio Suárez, y le rogamos perseverare con igual acierto en las próximas del año 32.

Un espectador.

De Camaleño

Cotos y caza

Intriga y apasiona en este valle el asunto de la caza de rebecos. El día 15 se levantaba la veda y muchos cazadores se aprestaban a ir a probar sus escopetas, pero una orden telegráfica del ministro de Fomento y otra del gobernador civil prohibiendo la caza del rebeco, malogró los propósitos de nuestros escopeteros.

El 15 subió al coto la Guardia civil y los guardas forestales al mando del sobre-guarda don Francisco Salces, con objeto de cumplimentar las órdenes recibidas, incautándose de las escopetas de siete vecinos del pueblo de Sotres (Asturias).

La romería de Turieno

A pesar de ser fiesta en Potes el día de Nuestra Señora, la romería de Turieno estuvo tan animada como años anteriores, amenizando el baile Manolo el de la Borbollá.

Eld ía de la Patrona celebró la misa, muy solemne, el culto y querido párroco don José Campillo, cantando la de "Angelis" los simpáticos jóvenes Eduardito Gómez y Jesús Merino.

La procesión se vió muy concurrida y el baile y bolera también, haciendo un buen día los industriales don Lorenzo Rodríguez y don Laureano Gómez.

De sociedad

De Barruelo (Palencia), vinieron a pasar unos días en Turieno don José Maestro de la Fuente y su distinguida esposa doña Josefina Guerra, con su hermoso nene.

—Pasó breves días en Magrovejo con su íntimo amigo el digno párroco don Francisco Galiane, el elocuente orador sagrado de Madrid, don Juan Cansapié.

—De Habana ha llegado a Arguébanes, el estimado indiano don Manuel Pelea.

Sea bien venido.

El Corresponsal.

De Vega de Liébana

De sociedad

Hemos tenido el gusto de saludar al señor maestro de Badajoz, don Antonio Herrero Martín, que desempeñó en Liébana las escuelas de La Vega, Bada, Baró y Potes.

Que le sea grata la tierra que tanto le agrada y donde tiene muchos amigos.

—En Dobres ha dado a luz felizmente una hermosa niña doña Dolores Rojo, esposa de nuestro buen amigo don Florentino Cuesta.

Salud para verla hecha una buena moza moral y físicamente.

La hierba

Se ha terminado en Dobres la recolección de la hierba, habiendo sido abundante y de buena clase.

Junta vecinal

Conforme a lo ordenado se renovó en Dobres (como en los demás pueblos), la Junta vecinal, habiéndose elegido por votación a don Donato García, presidente, y vocales don Anacleto Hoyal y don Saturnino Cuesta, personas competentes para desempeñar el cargo que les confía la voluntad popular.

Romerías

Todas las de este valle han sido muy animadas: Las Nieves, en Valcayo; San Salvador, en Enterrías; Nuestra Señora, en Pollayo y Bada, y San Roque, en Dobres.

En las de Bada se improvisó un festejo que no figuraba en el programa: El reparto de estacazos entre los mozos de Barrio y Pollayo, que lo hicieron a las mil maravillas. Runfaban las estacas por los aires que daba gusto, pero les compadecíamos cuando el garrote se posaba en la espalda de algún mozo.

C.

SE ARRIENDA

La Casa-venta La Fría (Pesaguero), con dependencias y varias fincas rústicas.

Para informes, dirigirse a don Ricardo Olano, Secretario del Ayuntamiento de Camaleño.

Al Vuelo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro querido amigo el joven indiano de Bejes, don Plácido Sánchez Campo, recientemente llegado de La Habana donde estaba con su tío el acaudalado indiano don Francisco Campo.

Deseamos que disfrute mucho en su estancia en Liébana.

niño que dió a luz la señora doña Blanca Martínez Carande, esposa de nuestro suscriptor el ingeniero de Minas don Manuel Palacios.

Apadrinaron al nuevo cristiano sus primos, el aventajado estudiante de Derecho, Javier Martínez de Bedoya y la bella señorita Mercedes Palacios.

Felicidades.

Ha dado a luz un hermoso niño en esta villa doña Rosa Sanjuán, esposa de nuestro amigo don Basilio Rodríguez Terán.

Sea enhorabuena.

En la Casa de Salud Valdecilla ha sido sometida a una delicada operación doña Emilia Gómez, esposa de nuestro querido amigo y suscriptor don Guarino Caldevilla.

Nos alegramos del feliz resultado de la operación.

Ctro niño dió a luz el día 20, doña Adela Nicolás Llamas, esposa del industrial albarquero don Alfonso Baizán.

Procedentes de Barcelona han estado en ésta villa, el ilustre catedrático de aquella Universidad, don Gonzalo del Castillo y su distinguida esposa, pasando unos días con sus próximos parientes nuestro amigo don José Polanco y señora doña Isabel del Peral.

Ha llegado de Madrid el culto abogado don José María Martínez Carande.

En Oaxaca (Méjico) ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña doña Conchita Vallc, joven esposa de nuestro distinguido amigo don Jesús González Parra.

Les felicitamos por el nacimiento de su primer vástago.

Confortada cristianamente ha fallecido en nuestra villa la anciana señora doña Cesárea Redondo, viuda de don Mariano Pastor.

A sus hijos doña Jesusa y don Pedro Pastor, residente en Méjico, y demás familiares les acompañamos en su sentimiento.

Con el nombre de Patricio, que era el de su abuelo paterno, ha sido bautizado por nuestro párroco don Cecilio Fernández Palmero, un hermoso

El lunes, día 17 de agosto, un grupo de aficionados puso en escena en el teatro de esta villa, la obra de Muñoz Seca, "El vaticinio o S. S. S."

Al llegar al tercer acto se extraviaron al apuntador unos papeles, interrumpiéndose la representación, protestando ruidosamente el público que llenaba el teatro y comentando y lamentándose por todos la mala suerte que tuvieron los noveles actores.

Nuestro amigo el empleado de la Sucursal del Banco Mercantil, don Germán Cerezo y señora doña Luisa Rodríguez, cuentan en su hogar con una hermosa niña, segundo fruto de su matrimonio.

Sea enhorabuena.

Por falta material de espacio en este número nos vemos obligados a retirar una crónica de nuestro corresponsal de Cabezón de Liébana, titulada "Por las ramas".

Después de pasar más de un mes en Madrid por asuntos familiares, ha regresado a El Campo, (Pernía), nuestro corresponsal y buen amigo don Demetrio Hueso, ilustrado maestro nacional.

Atentamente invitados por don Manuel Bustamante hemos visitado el Salón The-Bar que acaba de inaugurar.

Elegantemente amueblado, ornamentado con magníficas colecciones rotográficas y dotado de toda clase de comodidades, el nuevo Salón The-Bar ha de gozar del favor del público y de los turistas que frecuentan esta región.

Felicidades al señor Bustamante por el buen gusto que demuestra y le deseamos prósperos negocios.

TRABAJOS DE IMPRENTA

Recordatorios, tarjetas, folletos, papel timbrado, etc.

Se admiten encargos en la Administración de LA VOZ DE LIÉBANA

BANCO DE SANTANDER

FUNDADO
EN 1857.

CAPITAL: 10.000.000 de pesetas — Reservas: 8.500.000.

CAJA DE AHORROS ESTABLECIDA EN 1878.

SUCURSALES: Alceda-Ontaneda, Ampuero, Astillero, Comillas, Espinosa de los Monteros, Lanestosa, Laredo, Osorno, Panes, Potes, Reinosa, Santoña, San Vicente de la Barquera, Sarón y Solares.

Banco filial: Banco de Torrelavega
Con Sucursales en Gabezón
de la Sal y Molledo.

CAJA DE AHORROS

Disponible a la vista 3,50 por 100 de interés anual, sin limitación de cantidad.—CARTILLAS ESPECIALES: Disponible con ocho días de preaviso, 4 por 100 de interés anual. Los intereses se liquidarán por semestres. — CUENTAS CORRIENTES: A la vista 2,50 por 100 de interés anual; ocho días preaviso, 3 por 100 de interés anual.—DEPOSITOS a tres meses, 3,50 por 100 de interés anual; a seis meses, cuatro por 100 de interés anual.

COMPANIA TRASATLANTICA



VAPORES CORREOS
ESPAÑOLES

Servicios regulares

- DIRECTO:** España New York
6 Expediciones al año.
- RAPIDO:** Norte de España a Cuba y Mejico
12 Expediciones al año.
- EXPRESS:** Mediterráneo a la Argentina
12 Expediciones al año.
- LINEA:** Mediterráneo, Cuba y New York
12 Expediciones al año.
- " Mediterráneo, Puerto Rico, Venezuela y Colombia
12 Expediciones al año.

Servicio tipo Gran Hotel.—T. S. H.—Radiotelefonía.—Orquesta.—Capilla.—Etc., etc.

Para informes, a las Agencias de la Compañía en los principales puertos de España.—En Barcelona, oficinas de la Compañía: Plaza de Medinaceli, 8.—En Santander: SRES. HIJO ANGEL P. REZ Y COMPANIA, Paseo de Pereda nº 36.

"La Voz de Liébana"

Periódico regional.—Fundado en 1904
POTES (Santander)

Precios de suscripción:

En Liébana..... un año ... 5 pesetas
En el resto de España..... — 6 —
En América..... — ... 15 —
Número suelto: Veinte céntimos.

Esquelas de defunción:

En 1.^a plana, entera..... 100 pesetas
— — media plana..... 50 —
— — cuarto de plana..... 30 —
En 2.^a y 3.^a plana, entera..... 80 —
— — media plana... 40 —
— — cuarto de plana 20 —
Esquelas económicas en 4.^a y 5.^a plana 10 —

Agentes de "La Voz de Liébana":

En Buenos Aires: Don Julián Fernández,
Belgrano, 1299.

En Uruguay: Don Vicente Mateo,
General Garzón y Lanús.—Colón.

En la Habana: Don Anastasio Wichi, Sol, 8.

En México: D. Faustino Sánchez, Capuchinas 155

En Camagüey: D. Jesús Prieto, Café y Restaurant
«El Liceo». Cisneros, 10. Apartado, 115.

BANCO MERCANTIL

Sucursal de Potes

CASA CENTRAL: SANTANDER

Sucursales: Alar del Rey, Astillero, Astorga, Laredo, Llanes, León, La Bañeza, Ponferrada, Reinosa, Ramales, Santoña, Salamanca, Torrelavega, Cabezón de la Sal, Barruelo, Burgos, Cervera de Pisuerga, Cistierna, Ciudad-Rodrigo, Frómista, Guijuelo, Sahagún, Selaya, Salas de los Infantes, Unquera, Valencia de Don Juan, Villadiego, Paredes de Nava y Santibáñez de Béjar.

Capital..... 15.000.000 pesetas
Idem desembolsado..... 8.400.000 <
Reservas 13.600.000 <
Fondo de amortización de inmuebles 100.000 <

Caja de Ahorros: A la vista 3 1/2 por 100.
Cuentas corrientes a la vista: 2 y medio por ciento de interés.
Depósitos a 3 meses: 3 y medio por ciento de interés
Depósitos a 6 meses: 4 por ciento de interés.
Libretas especiales: 4 por ciento, con preaviso de ocho días.

Créditos en cuenta corriente, sobre valores y personales. - Giros. - Cartas de crédito. - Descuentos y negociaciones de letras, documentarias o simples. - Ordenes de bolsa. - Cobro y descuento de cupones. - Depósito de valores y toda clase de operaciones de banca.

Horas de oficina: de nueve a una y de tres a cinco.

Dirección telegráfica: MERCANTIL